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Шахматные короли и королевы
сражаются в Цюрихе | Les rois et les
reines de l'échiquier se battent à Zürich

Автор: Елена Джетпыспаева, Цюрих , 07.09.2010.

Университетский чемпионат по шахматам в Цюрихе 2010 (Все фото Елены
Джетпыспаевой и Игоря Маханька)
С 5 по 11 сентября здесь проходит 11-ый Всемирный Университетский шахматный
турнир. На настоящий момент, по итогам третьего раунда, среди мужчин лидирует
китаец Ванг Юе, а среди женщин – россиянка Зоя Северюхина. События
комментирует старший тренер Российской сборной Максим Ивахин.
|
Le 11ème Championnat universitaire mondiale d'échecs invite au rendez-vous dans la ville
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sur Limmat du 5 au 11 septembre. Après le troisième tour c'est le chinois Wand Yue qui est
favorite dans la compétition masculine et la russe Zoja Severiukhine qui tient la première
position parmi les femmes. Les commentaires de l'entraineur de l'équipe de Russie Maxime
Ivakhine spécialement pour Nasha Gazeta.ch.
Les rois et les reines de l'échiquier se battent à Zürich

Вот уже более 150 лет Цюрихский Университет и Федеральная Политехническая
школа (ETH) привлекают шахматистов со всего мира.

Как мы уже сообщали, в эти дни Цюрих принимает представителей сильного и
прекрасного полов из 27 стран мира, которые до 11 сентября будут сражаться за
шахматную победу. В сводах ETH студенты в возрасте от 18 до 28 лет  будут «ходить
конем» и набирать баллы в системе рейтингов Эло, стремясь повысить свое звание и
улучшить разряд.

Среди них и сборные постсоветских стран: Грузии, Казахстана и России. Последнюю
представляют три короля уровня гроссмейстера и международного мастера – Игорь
Лысый, Павел Понкратов и Василий Папин -  и три королевы уровня международного
мастера  -  Зоя Северюхина, Екатерина Харашута и Тамара Черемнова.

Их наставник Максим Ивахин, старший тренер студенческой сборной Российской
Федерации, международный арбитр и международный мастер, от души болея за
победу своих воспитанников, рассказал много интересного Нашей газете.ch, пока
ребята сражались в первом раунде турнира.

Наша Газета.ch: Расскажите, пожалуйста, про Вашу команду? Кто отстаивает
честь страны на сегодняшнем турнире?

Максим Ивахин: Это студенческая сборная России и все члены ее –  пока учатся, хотя
многие из них уже шахматисты-профессионалы. Всего нас приехало шесть человек
из восьми. Игорь Лысый и Павел Понкратов - известные международный
гроссмейстер и гроссмейстер. Игорь - чемпион России до 20 лет по «быстрым
шахматам», в 2007 году победил турнир Young Masters в Голландии, а в 2008
участвовал в команде России в 10-м университетском турнире, а также победил в
первой российской универсиаде по шахматам в Казани. В этом турнире у Игоря
второй рейтинг.

Василию Папину необходимы буквально последние баллы, чтобы стать
международным гроссмейстером. Зоя Северюхина и Екатерина Харашута -
международные мастера, у них гроссмейстерский рейтинг и, я считаю, есть неплохие
шансы стать международными гроссмейстерами. Тамара Черемнова играет очень
неплохо, она играла в Новокузнецке и знает, что такое международные турниры.

К сожалению, несколько челов ек не смогли приехать из-за всемирной шахматной
олимпиады в Ханты-Мансийске, которая практически совпала по времени с турниром.

С места в карьер - каковы шансы наших ребят на победу?

Про шансы пока что рано говорить, ведь турнир только начался, и, как минимум,
каждый должен сыграть по 9 игр. Однако можно дать оценку силе команд. По силе
игры здесь можно выделить несколько команд, которые претендуют на медали:  это



китайская сборная, сборные Монголии и Казахстана, Иран, Грузия, сербская команда
неплохая. Это наши основные соперники. Надеемся и хотим, чтобы наши сыграли как
можно лучше, будем стараться. Все-таки сейчас мы носим титул чемпионов мира,
поскольку два года назад на 10-м турнире в Новокузнецке наша сборная одержала
победу. Хотелось бы в этом титуле и остаться.

Мы тоже очень надеемся, что так и будет. А как передается турнирная
эстафета от города к городу?

Городу, которому выпадает честь принимать у себя игроков, приходится сделать
немало, чтобы получить разрешение на проведение турнира. Нужно заполнить кипу
бумажек и приготовиться к  долгому бюрократическому процессу. Два года назад,
когда Новокузнецк претендовал на роль города-приемника шахматной эстафеты, я
сам лично заполнял эти документы. Нужно предъявить финансовые гарантии,
предоставить описание города и местности вплоть до сводок погоды, дать
технические характеристики места проведения турнира, инвентаря и так далее.
Важна и транспортна составляющая, то есть, как логистически возможно будет
обеспечить приезд участников.

Обязательно согласовать мероприятие с властными структурами, заручиться
поддержкой Национальной студенческой федерации и Шахматной федерации
страны. После того, как все бумаги и формальности будут согласованы, бумаги
отсылаются в Международную федерацию студенческого спорта FISU, которая 
принимает окончательное решение. К примеру, сейчас, летом 201 0 года, уже
известно, что 12-й турнир пройдет в 2012 году в Португалии. А в 2008 году, когда мы
готовились подать кандидатуру Новокузнецка, мы даже специальный фильм с
описанием студенческих и спортивных традиций сняли. Все-таки Россия - страна
шахмат.

Мероприятие это серьезное, а вот как попасть на него как, трудно? Что нужно
делать, чтобы оказаться в команде?

Да нет, достаточно просто - любая страна может отправить свою команду для
участия. А вот как попасть уже в такую команду, в сборную страны, - это другой
вопрос. В нашу сборную мы отбираем по разным критериям. К примеру, можно
пройти первенство России среди студентов. Павел Понкратов на сегодня - чемпион
страны, и он в команде. Игорь Лысый в 2008 году был в составе сборной России, и она
тогда победила. Зоя Северюхина чемпионка России среди студентов, победила в
команде. А так я бы сказал, что это где-то и спортивный отбор:  берем на основе
результатов и их стабильности.

А как готовятся ребята к подобным турнирам, ведь они из разных городов?

Ребята уже достаточно взрослые и много поиграли за свою карьеру, поэтому без
труда готовятся сами. Естественно, у каждого свой стиль подготовки, потому что на
разных уровнях это по-разному. Есть базы данных мировых турниров, содержащие
просчитанные варианты, можно готовиться по ним и до мировых позиций дойти с
такой тактикой подготовки. Однако многие комбинации позволяют, в зависимости от
собственного мастерства игрока, прорабатывать варианты других ходов. Есть,
конечно, партии великих, но никто никогда на 100% не повторяет то, что уже было.



К примеру, до уровня кандидата в мастера есть программы еще с советского
времени, по ним можно работать. Там есть такие разделы, как тактика, дебютная
подготовка, эндшпиль и так далее. Дальше, уже на уровне мастера или
гроссместера, индивидуально каждому надо искать свой подход. Кто-то играет в
разных турнирах в качестве тренировок, кто-то ездит на сборы, кто-то дома играет,
анализирует ходы, с компьютером тренируется: ставишь какую-то интересную
позицию, и он подбирает варианты, как ее можно обойти, а ты анализируешь вместе
с ним. Эффективнее, конечно, играть с партнерами одинакового уровня, чтобы
можно было спросить, а почему так, а не так. Но какого-то универсального подхода
нет. Есть только несколько составляющих, которые должны быть, как то, к примеру,
обязательная хорошая физическая подготовка, чтобы 1-2 тура в день или 8-9 часов
игры игрок смог выдержать без труда.

Как сейчас развиваются шахматы в России? Много ли талантливых ребят идут
играть в шахматы, и насколько это престижно, популярно?

На мой взгляд, дела с шахматами сейчас обстоят довольно хорошо. Был период, 
когда было плохо. Но это не вина шахматистов или шахмат как вида спорта, просто
так  совпало: развалился СССР, экономическая ситуация была очень нестабильная, и
плохо было всем. Тогда забыли не конкретно шахматы, а все виды спорта вообще, не
было никакой поддержки. Сейчас шахматы набирают популярность. К примеру, если
посмотреть на российскую рекламу сейчас по телевизору, можно такую тенденцию
отметить, что очень часто стали шахматы в рекламу попадать.

При этом реклама не шахматная, а какого-то товара, банка и так далее. Рекламируют
этот продукт или услугу с помощью шахмат. Престижно стало, что ли. В кино часто
стали шахматы показывать. О шахматах стали отзываться на высоком уровне, к
примеру, Дмитрий Медведев или Владимир Путин. Это тоже для нас очень важно.
Плюс недавно был Всемирный день шахмат, 20 июля. Кстати, это единственный вид
спорта, который имеет свой праздник, ЮНЕСКО его утвердила. И в этот день Борис
Грызлов, партийный лидер, поздравил шахматистов, хорошо сказал о шахматах.

Мы, так сказать, набираем обороты: шахматы возвращают утраченные позиции. Этот
вид спорта вновь становится популярным, и ребятишек много занимается.

Откуда приходят в спорт ребята? Со скольки лет начинают играть?

Играют ребята по-разному и с разного возраста. Принято с 7 лет отдавать детей в
шахматы. Как только в школу пошел, сразу отдают в шахматный кружок. Но бывает,
что где-то и раньше. Официальная рекомендация Министерства спорта - брать с 7
лет. Хотя есть и в детских садиках шахматные группы, которые адаптированы под
возраст. Многие считают, что шахматы нужны в школе, особенно первоклашкам.
Благодаря шахматам ребятишки лучше осваивают школьную программу.

Из-за этого во многих странах - Голландия, Америка, Испания, так далее – шахматы
в школе – это обязательный предмет. В России, насколько я помню, в Якутии,
Калмыкии, Дагестане, Татарстане, Томской и Псковской областях на региональном
уровне шахматы стали обязательным школьным предметом. Они прекрасно
развивают логику, усидчивость, да и просто позволяют развить возможность
мыслить, способность думать у человека. Ведь в шахматах иногда на 15-20 ходов
вперед все просчитать надо.



Команда сильная, ребятам в среднем по 23 года, т.е. вся жизнь впереди, хотя
они уже профессионалы международного уровня. Что для них шахматы –
хобби, в которое они играют с детства, или все же будущая профессия,
которая будет приносить им деньги?

По-разному. Для кого-то из них это уже профессия. Двое мальчишек из нашей
команды уже с рейтингом 2600, т.е. сильные гроссмейстеры. Игорь – на пороге  сотни
лучших шахматистов планеты. Это уже такой уровень, когда можно зарабатывать
шахматами. Однако шахматы шахматам рознь. К примеру, женские шахматы
отличаются от мужских, там в принципе нельзя зарабатывать игрой.

Если брать всемирные женские шахматы, то там, может, человек 30 есть, которые
относительно нормально от турниров зарабатывают, и все, остальные просто играют.
Призы в женских и мужских соревнованиях ведь сильно отличаются. Если у ребят
этого уровня гроссмейстера можно уже зарабатывать, то у женщин нет. В денежном
эквиваленте заработок, о котором идет речь, - это 2500-3000 тысячи долларов в
месяц с игр на соревнованиях. Можно как-то жить, хотя это не много. Но для того,
чтобы зарабатывать лучше, надо еще лучше играть. Чего я и жду от наших ребят.

А мы с удовольствием присоединяемся к ожиданиям тренера Максима Ивахина и от
всей души желаем ребятам, которые во время интервью усиленно ломали голову над
ходами на шахматной доске, побольше сил, концентрации внимания и только
победы. Пусть титул чемпионов сохранится за улыбчивой, доброй и умной командой,
с членами которой нам удалось познакомиться.  Удачи! Ваш ход!

Следить за ходом событий и за играми в "живом эфире" можно на сайте турнира.

Фоторепортаж с места событий смотрите в нашей галерее, посвященной цюрихскому
шахматному турниру.

А больше об этом благородном виде спорта читайте в нашем тематическом досье
"Шахматы в Швейцарии".

университет Цюриха
Цюрих
Статьи по теме
Цюрих – город гроссмейстеров
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